

CONDICIONES

DE PUBLICACION

Este diario saldrá todas las tardes de los días hábiles. Será puramente informativo y no deñende ningún partido político.

La Dirección asume la responsabilidad de todo lo que sin firma se publique.

No acepta escritos injuriosos contra nadie, menos contra los periodistas.

Dirijase la correspondencia del diario al Administrador.

# LAS NOTICIAS

OFICINAS

La Imprenta, Redacción y Administración de este diario se encuentra en la

CALLE 20 SUR N° 227  
25 varas al Sur de la Botica Francesa. Apartado 130.

TARIFA

EL PRECIO DE SUSCRICION ES:  
Por 1 semestre C. 3-00  
" 1 trimestre " 2-50  
" 1 mes " 1-00  
Número suelto 5 centimos.  
Los avisos y comunicados son convencionales.  
Todo pago debe hacerse anticipado.

DIARIO INDEPENDIENTE

NÚMERO 40

SAN JOSE DE COSTA RICA, JUEVES 21 DE JULIO DE 1904

AÑO I

CALLE CENTRAL

ALMACEN DE ABARROTOS

ESQUINA SUROESTE DEL MERCADO

DIAGONAL A "LA VIOLETA"

LA PROVEEDORA

—DE—

ANDRES SANDOVAL

IMPORTACIONES DIRECTAS

CALLE CENTRAL

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

ESQUINA SUROESTE DEL MERCADO

DIAGONAL A "LA VIOLETA"

## JUAN I. TOLEDO LOPEZ

MEDICO Y CIRUJANO DE LAS FACULTADES DE PARIS Y GUATEMALA

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES PROPIAS DE LA MUJERES

Consultas de 12 m. á 3 p. m. Casa del doctor don Gerardo Echeverría  
Calle 21 Sur

## LA POLVORA

—DE—

FELIX QUESADA E HIJO antiguamente de Carlos Verzola  
100 varas al Norte de La Dolorosa, frente á don Chico María Castro.

En este establecimiento se encontrarán toda clase de artículos de pulpería frescos, baratos y de magnífica calidad. Vinos franceses y españoles de los más ricos. Láicores extranjeros, buenos tragos y una variedad de cosas que sería largo enumerar. Ventas al menudeo. Llamamos la atención especialmente hacia la baratura de los precios. LA POLVORA es para quemarla y á precios de quema vendemos todo lo nuestro.

Julio 11. 1 m.

## ¡¡ ABAJO LA LEY DE LICORES !!

EN LA TEMPESTAD

se vende vino francés tinto de las mejores Casas de Burdeos á ¢ 9-50 la caja inportado en cajas; de las mismas clases embotellado en la casa á ¢ 5-50 sin envase.

RAMÓN L. ROLDAN.

## LA COMERCIAL

FABRICA ITALIANA DE FIDEOS

—DE—

José Ianiceli & Co.

5ª AVENIDA OESTE —Y— CALLE 18 NORTE

La primera fábrica de fideos del país es, sin duda alguna, la nuestra. Cuenta con quinaria introducida especialmente de Europa, con capital suficiente para comprar toda la harina buena que haya en plaza y con elementos para proveer, nuestra fábrica sola, de magníficos fideos á todo costa Rica.

Hágase una visita á nuestra fábrica y se verá como trabajamos. Detro de poco moveremos nuestra maquinaria con electricidad.

## THE OLIVER TYPEWRITERS

Esta máquina es la última palabra en las de escribir. Es económica porque permite al estenógrafo ir leyendo lo que va escribiendo; con las otras máquinas tiene el empleado que levantar el carro y con eso pierde mucho tiempo y el tiempo es dinero. Es cómoda porque es adoptable á todas las mesas y su impresión es nítida. Es la más fácil de limpiar porque tiene el tipo á la vista. La casa de Montgomery Ward & C° de Chicago usa 119 máquinas de éstas en sus oficinas y dice: "La Máquina "Oliver" nos da los mejores resultados tan bien como cualquier otra, y sobre todo, el hecho de su trabajo es visible al operador, nos parece un mérito incontestable.

Para más detalles entenderse con Santiago Fernández ó Enrique Wollenweber en la Agencia, oficina de Walter T. Ford.

Cerveza negra, marca ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE  
LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

## JARDINERIA ARTISTICA

En esta fecha me han nombrado los señores Andersson Hermanos Agente Ambulante de su Jardinería.

Me hago cargo de cualquier trabajo en este ramo y si se me avisa podré ir á domicilio. En la redacción de este diario darán las señas de mi casa y en la Jardinería, cerca del Parque Nacional se darán todos los pormenores que se soliciten.

JUAN R. ALCAZAR.

## LOS ROBERT

Aquí, en nuestros Almacenes, situados, uno á cien varas al Sur del Carmen, el otro en la esquina S. E. del Parque Central, estamos los tres hermanos para atender gustosísimos á nuestra numerosa clientela. Todo lo que á ropa se refiera lo tenemos nosotros á precios de situación.

Perfumería, calzado, botones para camisas  
equipos para montar á caballo

y un mundo de cosas que sería largo enumerar, las tenemos mejor que nadie. Pretextar que uno no estrena porque hay crisis, es candorosidad, porque precisamente la crisis es el termómetro de nuestros precios. Que aprieta la crisis, nuestros precios bajan, que baja la crisis, nuestros precios se quedan bajos porque nuestro lema es vender mucho y ganar poco.

ROBERT HERMANOS.

## Elecciones de Puntarenas

En venta un terreno de 27 manzanas, situado en San Rafael de Esparta, cantón único de la Comarca de Puntarenas, cerrado por tres lienzos y cultivadas, tres manzanas de café; diez manzanas rastrojo y repastos; y restos de montañas en donde hay maderas de construcción. Con buenas aguas. En dicha finca hay una casa de habitación de doce varas de frente por ocho de fondo, muy propia para un diputado cuando cesen sus faenas en el Congreso.

Para precio y condiciones: en Esparta, Elías Chinchilla González, y en San Rafael con Juana Morales v. de Campos.

San Rafael, julio de 1904.

## LA VENCEDORA DE VERAGUAS

—(o)—

GRAN FABRICA DE CIGARRILLOS Y PUROS

El señor don R. HAY avisa al público que ha hecho gran rebaja de precios; además cuenta con unos operarios como no los encontrará en ninguna parte del Globo. Para demás pormenores, casa contigua á la del Lic. don Máximo Fernández, tras la Catedral. Precios de los cigarrillos y puros, escandalosamente bajos al por mayor y menudeo.

## VICENTE PALAVICINI

Platero, joyero y relojero

Gran surtido de alhajas, las que vende á precios sin competencia. Se garantiza el trabajo y los materiales.  
AVENIDA CENTRAL, FRENTE AL MERCADO, ENTRE LA CIUDAD DE LONDRES Y LA BOTICA LA VIOLETA.

DIRECTOR PROPIETARIO  
ABRAHAM MADRIGAL J.  
ADMINISTRADOR PROPIETARIO  
LISÍMACO CHAVARRÍA  
COLABORADORA LITERARIA  
ROSA DE CHAVARRÍA

LA MEMORIA DE HACIENDA

LOS POLLOS DE LA NACIÓN

EL PAGO DE LA DEUDA INTERIOR

PROTECCIÓN A LA AGRICULTURA

FUNDACION DE UN BANCO

AGRICOLA-HIPOTECARIO

Nos ha hecho mucha gracia la frase conque termina un colega de esta capital un artículo sobre el Presupuesto. Después de contar que un médico matasanos buscaba los huesos de gallina y las cáscaras de nueces para diagnosticar que el enfermo se moría por el atracción de nueces ó de gallina que se había dado, termina así: "Pues bien: en la nómina de servicios públicos, y en las partidas de gastos imprevistos, busque el Soberano Congreso á ver si hay por allí algunos restos reveladores de que este país convaleciente se está matando, porque se come á hurtadillas lo que le valiera más tener encerrado en la despensa."

Nos ha hecho mucha gracia ese párrafo, repetimos, porque no sabíamos que el enfermo—Costa Rica—pudiera comer pollo, cuando no tiene con que comprarlo, no sabíamos que se pudiera dar un hartazgo de nueces cuando debe ocho millones y medio en el interior y tiene una deuda exterior, á la cual hemos perdido de vista por lo subida que está.

¿Qué se puede comer Costa Rica que no lo veamos publicado? Y si se publica, ya no es á hurtadillas que se lo come, porque todos lo vemos, todos palpamos esos famosos atracones.

A hurtadillas estaba comiéndose, en la Administración pasada, un capitalazo una mentada Comisión Codificadora, y con decir que aquí tenemos como Código de Comercio uno viejo de España, está dicha la laboriosidad de esa Comisión. A hurtadillas se comían el pollo de la Nación, muchas gentes que estuvieron á sueldo en el pasado Gobierno y que sin embargo fueron enemigos de Rafael Iglesias.

Pero hoy no creemos que exista nada de eso. Hay errores, no decimos que no, pero todos los vemos y tenemos el derecho de criticarlos.

Bueno sería que el colega le indicara al Congreso donde están los huesos de lo que Costa Rica se come contra las prescripciones facultativas, y así nosotros estaríamos con él para luchar porque no haya atracones sin permiso del país. Decir por decir, es no decir nada.

Perdónesenos el anterior paréntesis y entremos á tratar nuestro tema, el estudio de la última Memoria de Hacienda.

Dice el señor Ministro:

"Mirando esa cifra de \$ 1.221,817-00, se ve cuán ancho y extendido campo se abriría á la actividad y trabajo de los costarricenses, si restablecida la confianza en los negocios y ABARATADO EL CAPITAL, llenaran ellos con su propio esfuerzo ese grueso capítulo de la importación. Esperemos que allí tiendan las miras del Gobierno; y esperemos también á que el tiempo haga fructificar las leyes protectivas de la producción indígena que se han dado últimamente."

La cifra que cita el señor Ministro es la que representa la introducción

de artículos que nosotros producimos, como arroz, frijoles, ganado, carnes, harina, cueros curtidos, queso, manteca, manteca, etc.

Pero ¿por qué introducimos nosotros esos artículos por valor de dos millones y medio de colones? ¿Por qué hay en Costa Rica plétora de terreno sin cultivar y en cambio introducimos mucho de lo que podemos producir!

Nuestra producción de esos artículos es menor que el consumo y las leyes protectivas, no pondrán verificar el aumento de producción. ¿Qué precisa hacer? Desahogar al agricultor, llenarlo de confianza en sus cosechas y en sus elementos de trabajo.

Ningún costarricense, por confiado y creyente que sea en la bondad de su terreno, se pone á cultivar más allá de lo que escasamente necesita para sus gastos.

Precisa aumentar la producción de los artículos que indica el señor Ministro y ¿cómo? Proporcionando al agricultor elementos pecuniarios para que ensanche sus cultivos.

Los bancos dan dinero al interés, dirá cualquiera. Sí, decimos nosotros y lo dice todo el mundo, pero á tres meses plazo, sin prórroga y con hipoteca y fiador, y ¿cuál cultivo se puede cosechar y vender en tres meses, para pagar lo que á fin de ensanchar las plantaciones se tomó al interés?

Ya que el señor Ministro nos dice que esperemos á que el Gobierno fije su atención en eso, nosotros esperamos, pero también se la llamamos á ese punto. Es decir, á dos puntos, á la cancelación de la deuda interior por la venta de algunas propiedades nacionales, y al establecimiento de un Banco Agrícola Hipotecario, por medio de un empréstito. Hipotéquese lo que le quede al país ó lo que tenga, si no se vende, y consígase el dinero para fundar ese centro de salvación nacional.

Que la Agricultura recuerde con gratitud la Administración del Licenciado Esquivel.

LA PRIMERA SONRISA

POR

JOSE FABIO GARNIER

Costa Rica va camino de la regeneración. Hay un grupo de jóvenes que no tienen más defecto que la inexperiencia con que luchan, pero que riden culto á la verdad y son sacerdotes que ofician en el templo de la justicia; de ese grupo de jóvenes demoleedores de nuestros defectos y acusadores de nuestros vicios, saldrá la futura generación que reformará el país.

A ese grupo pertenece José Fabio Garnier, quien nos han sorprendido con las primicias de su talento literario, "La Primera Sonrisa", trabajo que encierra algunos estudios del autor y sobre todo, un conocimiento de la sociedad en que vivimos, casi completo.

Garnier apenas tendrá veinte años pero muy bien aprovechados. Eramos redactores de "El Anunciador Costarricense", donde escribíamos, en cada número, una crónica del mes que acababa de transcurrir, y fué en ese entonces, cuando conocimos literariamente á José Fabio. Un joven empleado de la casa de Lines nos mostró un cuaderno lleno de artículos manuscritos de Garnier y fué cuando supimos que aquel cuerpo joven encerraba un alma sana, bien encajonada, de grandes ideas y de hermosos pensamientos. Algo de él se publicó en aquel órgano de la casa de Lines,

pero lo que más nos gustó fué su juicio sobre Vargas Vila.

Hoy hemos leído su obrita y nos ha dejado una impresión grata, es para nosotros el preludio de la aparición de una serie de obras que vendrán á atacar los vicios sociales, que harán las veces de depuradores de este aire malsano que nos viene desde arriba.

Ya sabemos nosotros que la *claque* social, esa que justifica el adulterio cuando se lleva á cabo entre cortinajes de seda y sobre muebles de marfil, y que se suelta como una jauría hambrienta cuando se comete el mismo delito sobre la verde alfombra conque Natura cubre los campos, esa *claque* servil y aduladora que aborrece la sanción social, ese grupo de encomiadores de la corrupción injosa y escarnecedores de lo que huele á sudor,—porque éste nace del trabajo,—ya sabemos nosotros que la *claque* social, excomulgará á "La Primera Sonrisa" de Garnier, y ese será el mejor timbre de gloria de éste.

El paisaje del Cap. XI y el baile del tamborito del XII, son tomados del natural, quien conoce los paisajes descritos en el Cap. XI y ha visto el baile citado, al leer la obra, le parece que los vuelve á ver, y q' están al frente del antiguo Salón de Pauameño ó del de Rafo ahora, en un sábado de marimba.

El Cap. XV es una delación de esos vicios á los cuales se entregan hembras y machos en los internados de los colegios, de tal manera que cuando salen de esos lugares, las primeras son las *demi-cierges* de que nos habla Marcel Prevost, que lo saben todo, lo han experimentado todo, y sin embargo no han perdido el himen.

En fin, los veinticinco capítulos de la obrita son de nuestro agrado.

La trama novelesca es sencilla, sin grandes nudo, ni desenlaces inesperados; pero no puede ser mejor la obra para un joven como Garnier que hace sus primeras campañas en el ejército literario.

Nos complacemos en felicitar á José Fabio por su primera obrita y ojalá sea ella iniciadora de novelas sociológicas, que buena falta están haciendo aquí.

LAGIRDAM.

CONTRA EL VENENO DE LAS CULEBRAS

SEÑOR DIRECTOR DE LAS NOTICIAS

Hemos leído en el número 37 de su importante periódico la carta de don Francisco J. Alvarado, de Esparta, en la cual confiesa tener un específico contra la mordedura de la culebra, pero que es de su secreto.

Nosotros presentamos á la consideración de usted, para si estima conveniente darle publicidad, una receta eficaz y al alcance de cualesquier persona, asegurado así por su autor anónimo que la publicó en un periódico de Venezuela. Dice así: "Al sentirse la mordedura de una culebra inmediatamente debe ligarse la parte dañada cuatro dedos arriba de la mordedura; y con toda la actividad posible debe ampliarse la herida con una lanceta, cortaplumas ó cualquier instrumento cortante: lo urgente es que corra la sangre de la herida, teniendo cuidado de aflojar un poco la ligadura por si hubiera pasado algún veneno se expela con la sangre que se hace verter: lavada la herida con agua fría con un poco de zumo de limón (si lo hay) y estancando la sangre hasta donde se pueda en esos momentos, procura el

paciente no mover la parte dañada, se enciende una barra de lacre encarnado y se dejan caer gotas sobre la herida hasta cubrirla; practicada esta operación se quita la ligadura, y puede asegurarse que se ha salvado la persona mordida.

A falta de lacre se hará uso de un hierro candente ó de un tizón, lo importante es cauterizar la herida después de que se ha hecho verter la sangre".

Las personas á quienes sus ocupaciones las obligan á transitar con frecuencia por montes ó lugares en los que se teme existan culebras, debieran ir provistas de una cuerda delgada de un metro de largo más ó menos, de una navaja ú otro instrumento cortante, de una caja de fósforos y una barrita de lacre: con esos utensilios y un poco de serenidad, se evita la pérdida de muchas vidas.

Cuando la mordedura es en alguna parte del cuerpo en que no puede practicarse la ligadura, siempre se ampliará la herida y se aplicará el cauterio.

En las márgenes del río Magdalena República de Colombia, en donde las culebras son abundantes y cuya mordedura es mortal, se ha usado ha mucho tiempo la anterior receta con éxito infalible, pues no se registra un caso en que haya fallado cuando se ha practicado con la presteza que requiere.

Soy su atto s.

AGRICULTOR.

San José, 19 de Junio de 1904.

CABLEGRAMAS

Puerto Príncipe, 19.—Hoy llegó á ésta el Almirante Sigsbee, al mando de una escuadra compuesta de los cruceros Mewark y Desmoines y las cañoneras New Port y Bangroft, que conduce al Ministro Dawson, quien vino á visitar al Ministro Powell. El Presidente Nord envió su carruaje y una guardia de honor para llevar á Sigsbee al palacio. En la tarde Mr. Dawson partió directamente para la ciudad de Santo Domingo, á bordo de la escuadra.

Londres, 19.—Publica el Daily Express lo siguiente de su corresponsal en Malta, fechado el 18 de julio: "La flota británica del Mediterráneo zarpó de ésta hoy con destino á Alejandría. Se supone que su viaje tiene relación con la presencia en el Mar Rojo de los vapores de la flota voluntaria rusa; se dice que el crucero británico "Terrible" zarpó hoy de Suez con el propósito de velar por los intereses de los buques mercantes británicos." El corresponsal del Standard en Odessa avisa que otros dos vapores de la flota voluntaria rusa zarparon con destino á Sebastopol, donde se proveerán de carbón y después partirán, según se cree, para el Mar Rojo. Avisa el corresponsal del Daily Mail en Adén, que los vapores británicos Woodcock y Dalmatia fueron detenidos por espacio de 3 horas por los vapores rusos. Agrega el corresponsal que el capitán del vapor St. Petersburgo notificó á los residentes británicos en Suez y Port Said, que él apresará á todo buque mercante que va al Oriente, si el contenido de sus paquetes no está claramente indicado en sus manifiestos de acuerdo con la ley internacional.

Londres, 19.—Avisa un despacho de Roma que publica el Daily Express que el Cardenal Vanutelli quien está para hacer una visita á Irlanda ha sido encargado por el Papa de tratar de obtener de Mr. Pierpont Morgan una antigua capa que no tiene precio y que fué robada en 1902 de la Catedral de Ascoli; durante las reparaciones que se hacían á la Catedral la capa desapareció misteriosamente. El Gobierno hizo toda clase de esfuerzos para recuperarla, pero sin resultado. Ahora se sabe que fué vendida á Morgan, quien la presentó al museo de Louth Kensington, donde está exhibiéndose. La capa se fabricó en el siglo XIII; está lindamente bordada.

San Petersburgo, 19.—El Almirantazgo ha recibido informe de la apresada del vapor Malacca, de la empresa británica pe-

COMO EN NUEVA YORK CAMMEYER

Entre nosotros Artavia, con sus hormas ayer recibidas que son reproducción de los estilos hoy de moda allá. Variedad sin fin de estilos. Hay juegos para vender y popularizar más estas formas tan cómodas; así como se venderán "árboles" para que el calzado conserve su forma por los siglos de los siglos. "Ideal es la marca de sus charoles y eso lo dice todo. Hará unas elegantes y nítidas polainas de baqueta charolada "American style". Las cabritillas y los gláses blancos y de colores, todo, todo será de las mejores casas americanas, —como que hasta americanos hemos de ser con el tiempo— y para concluir— regala—abotonadores á todo el que lo solicite aunque no sea su cliente. AVENIDA CENTRAL

insular y oriental, que se efectuó en el Mar Rojo, por el vapor Stpetersburg, de la flota voluntaria rusa, y de la parada del Príncipe Heintich, de la empresa alemana Norddensch Lloyd, por el Smolensk, pero no ha sabido nada de la parada del vapor británico Waichara, por el Stpetersburg; el Malacca llevaba á su bordo materiales de guerra. Rusia no teme complicaciones internacionales, á causa del paso de los Dardanelos por la flota voluntaria ó por la conversión de estos vapores en buques de guerra una vez pasados los Dardanelos. Aquellos que redactaron el tratado de París, trataron de cerrar el Mar Bermejo á la entrada y salida de navíos de guerra, pero no previnieron el caso actual, pues los vapores Stpetersburg y Smolensk no pasaron los Dardanelos en calidad de navíos de guerra sino como buques mercantes. A este respecto un oficial del Ministerio de Relaciones Exteriores manifestó que bajo el tratado de París no hay cuestión del derecho de pasar los Dardanelos por los buques mercantes. Con su conversión después en buques de guerra, Turquía no tiene que ver, pues el tratado no dice nada á este respecto.

Roma, 10.—De la más exacta fuente se sabe que lo siguiente es la opinión de la Santa Sede relativa á la situación pendiente entre el Vaticano y Francia; el Papa considera absolutamente segura la disolución por Francia del Concordato. El pretexto es que la Santa Sede, anterior á la visita de Loubet á Roma, intimó la división al obispo Geay de Laval, pero no le obedeció. Fue llamado á Roma para contestar graves cargos. El obispo entonces apeló ante el gobierno francés. Este declaró que la Santa Sede infringiría el concordato, pero como el obispo ha sido castigado, el Ministro de Relaciones Delcassé confiesa que el Vaticano está obrando dentro de los límites de sus derechos. Al mismo tiempo, en el mismo concordato no hay nada que indique que el Vaticano no obre dentro de sus derechos. El Primer Ministro no está de acuerdo con sus colegas. Basa él su argumento en los llamados artículos orgánicos, los cuales constituyen el engrandecimiento y explicación del concordato hecho por el gobierno francés, pero que jamás ha sido aceptado por la Santa Sede. El Papa está firme en su resolución de continuar con el asunto. Si el Papa le invitó á renunciar, ó á que diera una negativa, esto demuestra que el asunto ha estado pendiente desde hace largo tiempo. En el Vaticano se niega absolutamente que están complicados otros prelados.

Londres, 19.—En un despacho fechado el domingo, el correspondiente del Daily Chronicle dice: "Hoy verificóse en Mationing doce horas de reñido combate antes de amanecer, una fuerza de 20,000 rusos, favorecida por la neblina, atacó los puestos japoneses, no siendo posible resistir el empuje hasta que llegó á la cabeza del paso, donde fué atajada. Al amanecer, los japoneses habían sido reforzados y á su vez hicieron retroceder al enemigo y recuperaron el terreno perdido. Los rusos sufrieron sensibles pérdidas, pero se retiraron en buen orden.

Londres, 19.—En la Cámara de los Comunes, Broderick manifestó esta tarde que con el objeto de evitar equivocaciones, el Gobierno de S. M. comunicó á Rusia á principios de junio su política respecto al Tibet, sin embargo, es manifesto que la conducta de la Gran Bretaña tiene que gobernarse por la actitud de los tibetanos. El Gobierno no se compromete á no apartarse en toda eventualidad de la política trazada el gobierno de la India el 6 de noviembre de 1903. Sin embargo, mientras que otra potencia no intervenga en los asuntos del Tibet, la Gran Bretaña no intentará ni la anexión del país, ni el establecimiento del protectorado para el control del gobierno interno.

PARRAFOS PERSONALES

Doña Antonia Morúa sigue grave. Los sentimos mucho. \* Sigue también grave Mr. Laprade. \* Para Liberia salió ayer don Rafael Cartín, Visitador

de Santa Cruz. \* Don Vicente Cruz se halla en ésta, procedente de San Ramón. \* Hoy partieron para Puntarenas nuestro amigo el doctor don Rafael Calderón Muñoz y su agraciable señora. \* Antier partieron para Alajuela en busca de salud doña Juana J. de Madrigal y la señorita Filomena Madrigal. \* Está entre nosotros don Arturo del Valle, joven periodista mexicano, sea bien venido.

OFICIAL

Policia.—A solicitud del cura de Palmares se dió licencia para efectuar, con la intervención de la autoridad política local, la rifa de un terreno de cafetal, en doscientas acciones de valor de un colón cada una. El terreno está situado en Esquipulas de aquella jurisdicción, y el producto de la rifa se destinará á la continuación del templo de aquel lugar.

NOTAS TRISTES

Damos el más sentido pésame á la familia Conde por la muerte del joven Enrique acaecida hoy á las 9 y 10 a. m. Resignación á los deudos y paz á los restos de Enrique.

INFORMACION

ESCOLAR.—En San Pablo de Heredia, don Cristián García ha fundado una escuela de adultos. Bien por el progreso intelectual de los pablitos y por la filantropía de don Cristián.

CERVEZA.—Estábamos dispuestos á no decir nada de la sabrosa cerveza de RICHMOND porque lo bueno no necesita recomendación; pero no resistimos al deseo de manifestar que RICHMOND es conocedor del secreto de elaborar magnífica cerveza.

DE SAN SEBASTIAN.—Un miembro de la comisión respectiva en el asunto de la próxima instalación de la cañería en ese barrio, nos manifiesta la alegría que tiene aquel vecindario porque muy en breve tendrán buena agua potable; que de tan urgente necesidad les es á aquellos habitantes.

Parece q' todo, depende unicamente del correspondiente presupuesto, y que según se dice, ya está elaborado.

Contentos, pues, están los sebastianenses con la actividad que ha desplegado el señor Ministro del ramo, y por el interés que se ha tomado en tan importante obra.

"LA PROVEEDORA"—Amplio, hermoso, aseado y sobre todo bien surtido es el establecimiento de don Andrés Sandoval. En él se encuentran toda clase de abarrotes frescos y baratos y sobre todo amabilidad en el señor Sandoval, su dueño.

VAGABUNDERIA.—Por el lado de "Las Pilas" juegan gallos clandestinamente todos los días, siendo una partida de vagos los que allí se reúnen.

Sería bueno que la policía tomara nota de esto y mandara á trabajar á esos desocupados.

"JUAN PANADERO", periódico importante de Guadalajara (Méjico), reproduce cuatro composiciones del libro "Orquídeas" de nuestra colaboradora

literaria; ellas son: "Una Torcaz", "¡Ya ya!", "Idilio costarricense" y "La mañana" y trae un bonito juicio literario de un notable escritor de Méjico, sobre el libro arriba mencionado.

COMERCIAL.—Don Santiago López F. ha vendido su establecimiento de pulpería, "La Amistad", á la señorita Rafaela Carranza Fernández; situado en esta ciudad.

REUNION.—La Liga de Obreros anoche celebró una sesión con el fin de aprobar los estatutos de la mencionada sociedad. Asistió numerosa concurrencia.

VAGABUNDOS.—Son ya repetidas las quejas de los corrillos de imberbes desocupados que en algunas esquinas concurridas, se paran á molestar vecinos y transeuntes. La policía es la llamada á poner coto á esos abusos que no dejan de ser ya fastidiosos.

SE ACABARON las calenturas, la malaria desapareció, el paludismo por rebelde que sea, es combatido con éxito brillante por las Píldoras blancas y negras. La Violeta.

¡QUE POLVO!—¿No sería posible que continuaran el riego de calles ya que no ha vuelto á llover y el polvo invade nuestras calles? ¡Claro que sí!

APALEADO POR SU NOVIA.—Antes de ayer, por el lado de la Soledad, fué muy golpeado un buen mozo, por su simpática novia, de ojos gatos y algo turnia.

Indudablemente que al tomar esta resolución habrá sido por alguna coqueta que no le habrá gustado. El joven tuvo que correr con toda la velocidad posible, porque no le ocurriera algo peor, y hasta ahora no ha vuelto ni á saber por la salud de su suegra. Si así es de novia la turnita de nuestro suelto ¿cómo será de casada!

BIBLIOTECA NACIONAL.—Quién sabe á que se deberá la poca afluencia por ahora en la asistencia á tan importante establecimiento, pues en el mes de Junio próximo pasado dió un promedio de 59.17 o/o.

Registro el 19 del corriente concurren 65 lectores, de estos solamente uno extranjero.

AYER TARDE fueron colocados en su lugar, por don Gregorio Castro M., las dislocaciones ocasionadas por una caída de un tejado, al anciano al

bañil señor José Rueda, vecino de Cuesta de Moras.

NUPCIAL.—Nuestro particular amigo don Francisco Castro M. persona muy estimable, contraerá, dentro de poco, matrimonio con la distinguida y virtuosa señorita Amelia Borbón. Desearíamos, pues, que la pareja Castro Borbón encuentre en su futuro hogar la mayor felicidad. Adiós, nos dice entonces á los solteros este amigo, por renunciar de esta clase de vida.

FELICINACIONES.—Nuestras felicitaciones recibió ayer el doctor don Miguel W. Angulo, Ministro de Colombia, con motivo de ser el aniversario de la independencia Colombiana.

TIROS.—Por celos se dispararon anoche varios tiros unos jóvenes de nuestra sociedad. Así corrió el rumor ayer. Parece que ambos están heridos.

LOS UNIONISTAS.—No vamos á tratar de los partidarios de la unión Centoamericana, sino de los de la Unión Católica. Parece que ayer se reunieron y acordaron organizarse en partido. No tienen candidato y ellos verán si lanzan uno ó si se unen á uno de los que se lancen. Esperamos para ver si se queda ó no se queda en el Himalaya el candidato de "La Unión".

M. ARGUELLO DE VARS

J. R. ARGÜELLO DE VARS

—ABOGADOS—

Oficinas:—Frente á los Almacenes de Leiva y Mora y E. Pagés y C<sup>o</sup>—Calle 20 Sur, n<sup>o</sup> 54.

TALLER DE CAPINTERIA

DE José M<sup>o</sup> Artavia

Al lado Norte del Mercado se encuentra el depósito de muebles de todos los gustos, precios y estilos. En el mismo local se hacen cargo de toda obra de artesón y ebanistería. En este depósito sí que se consiguen gangas.

ANÍBAL SANTOS,

ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en la casa con verja y jardín, frente á la que fué del canónigo doctor Rivas, cien varas al Sur del Palacio de Justicia, de 7 á 4 de la tarde, hasta los días festivos, para que en éstos puedan escriturar sus contratos los que viven lejos. Presenta documentos para su inscripción, manda borradores de escrituras adicionales para corregir defectos subsanables y notas de estudios de fincas, respectivamente por Ct. 0.50, 4 y 2 colones cju. Julio 7. 1 m.

SE ALQUILA

una casa en San Pedro del Mojón.—Enténderse con don Francisco Flores.—Julio 7.

ZAPATERIA ITALIANA

DE

ANTONIO CARBONI

CALLE 18 N. Y 4<sup>a</sup> AVENIDA O.

Completo surtido de toda clase de materiales para zapatería, renovado constantemente con artículos importados directamente de E. E. U. U. y Europa. Los vende á precios que no admiten competencia.

Calzado de todas clases y formas

clavado y hecho con los mejores materiales que vienen al país, razón por la cual se garantiza su duración.—Jun. 15

# Ozomulsion

Este maravilloso medicamento ha venido á traer al mundo el consuelo de enfermos que desesperaban de su curación. Los pulmones debilitados y atrofiados por el exceso de trabajo, desarreglos y otras causas, reciben de la OZOMULSION todo el vigor que han perdido. Reconstituye la salud, da belleza y produce fuerzas. La aparición de este específico fué la desaparición de las afecciones pulmonares y de la debilidad en general. El tísico lo es porque quiere existiendo la



Embellece, fortifica y da salud. Esta preparación contiene todo lo que las otras de la misma especie dan por partes. Trae Guayacol, Creosota y Aceite de Hígado de Bacalao, por eso cura. Los casos de curación en este país son numerosos.

Principal depósito: BOTICA DE "LA VIOLETA". De venta en todas las boticas. Agentes generales en la América Central. JIMÉNEZ & C<sup>o</sup>

## LINEA DE VAPORES A INGLATERRA

SERVICIO DIRECTO ENTRE PUERTO LIMON, MANCHESTER Y BRISTOL EN 17 DIAS.

Para Manchester habrá un vapor cada 15 días.  
Para Bristol habrá otro vapor cada 15 días.

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester.

Precios del pasaje en primera á Manchester... £ 20:0:0.

Precios del pasaje en primera á Bristol... £ 15:0:0.

Para más pormenores dirigirse á las Oficinas de esta Compañía.  
United Fruit C<sup>o</sup> Costa Rica División

JOHN M. KEITH.  
ADMINISTRADOR.

## ELISA MADRIGAL OBSTETRICA

Despacha en su casa de habitación á todas horas, Calle 18 Sur, nº 335, 25 varas al Sur de "La Tempestad."

## LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT CO.

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA  
QUE TERMINA EL 17 DE JULIO DE 1904

### SALIDAS

Vapor	"Boundbrook"	para Boston	el Martes
"	"John Wilson"	" Mobile	" "
"	"Hispania"	" "	" Miércoles
"	"Buckann"	" Nueva Orleans	" Jueves
"	"Chickahominy"	" Bristol	" Viernes
"	"Brewster"	" Nueva Orleans	" Sábado
"	"Mount-Vernon"	" Mobile	" Domingo

## EL CIRUJANO DENTISTA DOCTOR E. A. FRIIS

Avisa que para facilidad de su numerosa clientela, su oficina permanecerá abierta los Domingos y días de fiestas hasta las 11 a.m.

Además se hace cargo de toda clase de trabajos sobre oro. Ultimo modelo de los Estados Unidos. Extracciones sin dolor. Despacha en la casa que fué de don Telésforo Alfaro.

CALLE DEL TRANVIA

Las horas de oficina son { de 7 á 11 a. m }  
{ de 12 á 5 a. m }

Los domingos { de 7 á 11 a. m }

## ART GALLERY

La Galería Fotográfica más antigua del país es sin duda la que queda contigua á la Botica Francesa, frente al Parque Central. Allí seba retratado á todo el país y á todos los costarricenses, tenemos 5,000 negativos de vistas nacionales y 100,000 de personas.

Tenemos un surtido completo de tarjetas postales "ticas" ilustradas y nos hacemos cargo de cualquier ampliación. De una persona que se retrató en nuestro taller hace 30 años podemos dar las copias que quieran.

La colección de marcos que tenemos es notable. Visiten nuestra Galería y verán que curiosidades de retratos en botones y en todo tenemos nosotros.

PAYNTER BROS.

## IMPRENTA DE AVELINO ALSINA

CALLE DE LA ESTACION, JUNTO A "LA CABAÑA"

TELEFONO Nº 36. — APARTADO 249

En este taller, montado á la europea, se hacen toda clase de trabajos tipográficos. Nitidez, puntualidad y baratura en todas las obras.

Agencia de circulación de esquelas mortuorias.

### FOLLETIN DE "LAS NOTICIAS"

#### LA HIJA DEL GENERAL

(Fragmentos de una novela)

POR

W. E. RETANA

I

Quisiera que la tristeza infinita que en este momento me invade y consume durase un mes, un mes por lo menos. Creo que este es el estado de ánimo más á propósito para la meditación, y sólo meditando es como debo escribir estas memorias. Me conozco bien, y temo que, al confiar á la espontaneidad mis recuerdos, cometa algunas indiscreciones.

Nunca en mi vida he experimentado mayor desengaño que el de hoy; jamás pude imaginarme semejante cosa. ¡Vivir para ver!... Esto me decide á realizar un empeño por mi acariciado des-

de que me hallaba interna en el colegio de las Ursulinas de Pau. Frisaba yo entonces en los quince años, y no había aún tenido novio; acabo de cumplir los treinta y cinco, y me hallo viuda. Muchos me suponen la más feliz de las mujeres porque soy jovial y decidora, porque tengo una imaginación bastante inquieta y, por último, porque no sé que nimbo de interior satisfacción dijérase que ilumina casi siempre mi semblante. A pesar de todo, es lo cierto que llevo devoradas no pocas amarguras, y eso que me place tanto divertirme: ¡como que sufro muchísimo al tener que tomar en serio ciertas cosas de la vida!... No sé lo que es fingir, y cuando las circunstancias me exigen poner otra cara que la que fuera mi gusto, en debida respuesta á los dictados del alma, reniego resueltamente de las circunstancias.

En Pau, en aquel colegio donde permanecí los tres mortales años que mi padre estuvo en Filipinas de Capitán general del Archipiélago, reanudé la amistad con una paisana mía, Esperanza P. Morand, cuyo recuerdo me emo-

ciona aún. ..Esperanza tenía la curiosidad de anotar en los cuadernos de clase, valiéndose de signos inventados por ella, todos los actos que ejecutábamos juntas... Me contaminé de esa afición á los apuntes en cifra, y aunque no llegué á ponerla en práctica, quedóme desde entonces el deseo. Hoy me decido; de hoy no pasa: voy á confesarme conmigo misma... ¡Parece increíble que un solo desengaño destruya en un momento tantas ilusiones!...

Si cuando me casé me hubieran dicho que iba yo á pasar por lo que estoy pasando, no lo habría creído. Todas las mujeres tienen su novela; la mía es acaso más complicada que la de otras muchas, sin que esto implique afirmar que yo constituyo una excepción: soy una de tantas; en mi caso, con ligeras variantes, se hallan otras que en Madrid residen y que todo el mundo conoce.

Antes de proseguir. Estas memorias, como el "Canto á Teresa", de Espronceda, son únicamente "un desahogo de mi corazón". No pretendo que sirvan de ejemplo, aunque no sería aventura-